

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fuentes, 4. TELEFONO 4.463 APARTADO, 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

QUEN SIEMBR VIENTOS...

En Portugal ha habido quien, arrastrado por la influencia bélica del momento y con motivo del apoyo que esa nación presta a Inglaterra en la contienda europea, se ha lanzado a fantasear, hablando de que la recompensa de su sacrificio será la posesión de la Galicia española.

Y «El Imparcial» de hoy, sin querer indignarse por ello, dedica su fondo y un artículo de Cavia a ese asunto.

Verdaderamente, no hay motivo para indignarse porque un patrioterito portugués suelte un eructo contra España, lo mismo que cuando algunos patrioteritos españoles atribuyen la existencia de Portugal a la conmiseración española.

Patrioteritos con el mismo grado de imbecilidad los hay allí como acá, y como en todos los países del mundo. Pero tampoco hay derecho a emplear las palabras que tan pródigoamente se aplican al pueblo portugués cuando se le llama pomposo, exagerado, ridículo, etc.

Porque ese pueblo supo y pudo hacerse independientemente rechazando el dominio de España, lo cual quiere decir que venció a España.

Porque ese pueblo ha sabido y podido conservar una gran parte de sus colonias mucho mayor que la conservada por España.

Porque ese pueblo ha sabido y podido arrancarse la roña reaccionaria como todavía no ha podido ni sabido hacerlo España.

Es absurda la pretensión de esos patrioteritos portugueses de quedarse con nuestra Galicia; pero ¿tiene España derecho a mejores sentimientos de fraternidad por parte del pueblo portugués? ¿Qué se ha hecho aquí para establecer verdaderas corrientes de cariño entre ambos países hermanos? Nada, sino despreciar siempre a los que étnica y geográficamente son iguales que nosotros. Siempre, siempre se ha explotado su manera de ser para ponerlos en ridículo, como si no hubiese españoles de peor condición que los portugueses.

Hoy no existe entre España y Portugal mayor cordialidad que entre España y cualquier país americano. Espiritualmente nos hallamos separados de nuestros vecinos y hermanos por millares de leguas.

De ello tiene la mayor culpa España, la España oficial, la España monárquica.

Está reciente, muy reciente todavía, la parcialidad manifiesta de la España oficial contra la voluntad y los intereses del pueblo portugués. Más que recelos, verdadero temor ha de sentir Portugal cuando piense sobre la conducta observada por los monárquicos imperialistas españoles contra la República portuguesa.

A pesar de las negativas gubernamentales, en España se ha conspirado por los monárquicos portugueses; se ha protegido a éstos por las autoridades; se ha favorecido el contrabando de armas y la recluta de mesnadas.

¿No hay quien recuerde la promesa de un trozo de la Guinea portuguesa a toda esa vasta colonia para aquellos imperialistas que favorecieran el restablecimiento de la vergonzosa monarquía de los Braganzas?

Admiración, más que desprecio y hostilidad, merece un pueblo como el portugués, que contra enemigos interiores y de fuera ha sabido y podido adecuarse de sus destinos y limpiarse de roñas.

No deben tomarse en cuenta esos excesos de lenguaje de los aludidos patrioteritos, entusiasmados porque pueden enviar 100.000 hombres perfectamente equipados al campo de batalla francés, cosa que España no podría realizar así como así.

Lo que hay que hacer es pensar que Portugal no es inferior a España, y convencerse de que es nuestro hermano y de que debemos aproximarnos espiritualmente más a él.

No podemos darle lecciones. Al contrario: podríamos aprender bastante en su historia contemporánea.

«La mentira matará a la Prensa.»

Escribe el «Daily News», de Londres:

«El periódico español «A B C» ha caído en sus columnas, en una forma singular, al apócrifo é imaginario «speech» atribuido por la «Frankfúr-

ter Zeitung» a Mr. John Burns. El «Manchester Guardian» —dice el «A B C»—, con el epígrafe de «Un profeta de infortunios», publica el discurso que el 14 de agosto pronunció Mr. John Burns, ex ministro de Comercio, en el Albert Hall, justificando su dimisión de la cartera de Comercio. Y el «A B C» transcribe el discurso íntegro, cuya autenticidad negó a regañadientes, días después, el mismo «Frankfurter Zeitung», y cuya rectificación no habrá llegado, sin duda, a oídos del «A B C».

Ahora bien; el «Manchester Guardian» publicó, efectivamente, el discurso en cuestión; pero haciendo constar que había sido «fabricado» en la Redacción del diario alemán y que Mr. Burns no había pronunciado jamás tal discurso; mas el «A B C», que tal vez anda flojo en conocimientos de inglés, copió el artículo del «Manchester Guardian», absteniéndose de dar las explicaciones de este diario y el origen de la noticia, firme en la costumbre que de algún tiempo a esta parte ha adoptado.

Al parecer, el «A B C» prohija todos los noticiosos que recibe por conducto alemán, ocultando su origen. Algo parecido viene ocurriendo con algunos diarios españoles que se complacen aparentemente en la publicación de imaginarias derrotas inglesas, ignorando que esta forma de predicar sólo sirve para ponerlos en ridículo y demostrar la pobreza de sus informaciones y la ignorancia de las cosas.

Ignoramos las razones en que éstos periódicos basan su modo de proceder; pero hemos de manifestar a tales órganos que la propaganda antibritánica y la publicación de tamañas falsedades acabará por engendrar en Inglaterra un sentimiento hostil no sólo contra la Prensa española, sino contra toda la nación, por aquello de que siempre pagan justos por pecadores, y no creemos que convenga a España la hostilidad del Reino Unido desde ningún punto de vista.

Después de esto esperamos que el «A B C», consecuente con sus palabras, se dispondrá a dictar sus últimas voluntades.

Y conste que no deseamos la muerte del diario del Sr. Luca de Tena.

La muerte se la impone el mismo «A B C» al decir que «la mentira matará a la Prensa».

LOS INTELLECTUALES Y EL CASO DE GRANADA

En otro lugar de este número damos la información del caso ocurrido en Granada con un hijo del conde de Romanones. Hay que sumarle a las cosas que ahora se están haciendo en Instrucción pública: lo de Unamuno, lo de Hoyos Sáinz, lo de Romanones «petit»... Y hay que preguntar: ¿tienen sensibilidad moral los intelectuales españoles? ¿Tienen «en la masa» el dejarse mangonear, escupir por ministros caciquiles y por caciques ministeriales perpetuamente? ¿No han de turbarse siquiera?

Sean lo que sean, que sí son, en efecto, muchas cosas que se sienten amargura de decir las; sean lo que sean, hay momentos en que la dignidad impone un movimiento de gallardía hasta a los más habituados a pignorar la dignidad como si fuera una prenda de uso circunstancial.

Y al hablar a los intelectuales, no podemos referirnos a los que han conseguido cátedras por los mismos procedimientos o parecidos que empleaba el hijo del conde de Romanones para aprobar unas asignaturas de peligro. Esos son sus intelectuales: son unos aprovechados.

Esos, por ejemplo, son los que en los Institutos y en las Universidades también de provincia son visita obligada del obispo, amistad cordialísima de todo bandolero político y administrativo que tenga influencia en el distrito y modelo que citar como personas de principios religiosos y morales. Nada puede ni debe esperarse de esos ganapanes, en los que nadie es capaz de confundir lo de docente con lo de decente...

Ni nos podemos referir tampoco a esos efebos jovencitos, deslumbrantes de bandolina, que han invadido periódicos, revistas, Ateneos, Casas editoriales y claustros universitarios, provistos como armas para triunfar del más innoble de los egoísmos, de los más despreciables propósitos arribistas y de la más crasa de las ignorancias.

Nos referimos a los intelectuales de verdad, a los honrados, a los que lo

por inclinación del espíritu, a los que ostentan la representación de la cultura española. ¿Los hay?... Sí; todavía los ministros cretinos no han acabado de desterrarlos a todos de los centros docentes. Los hay, aunque no son muchos. Y si en esos no aparece la rebeldía, pocas veces tan justificada como ahora; si esos no son los que se le-

vantan ante los políticos desahogados para hacerse respetar, para hacerles comprender que en su radio de acción no pueden ejercer la misma influencia que en un Gobierno de provincia, ó en una dependencia de Ministerio, ó en un coto electoral, entonces ya no habrá que hacer excepciones. Todos serán unos. Todos carecerán de dignidad.

LA VIEJA EUROPA



Cómo la presentan los americanos.

(Del Weechle People.)

LOS HIJOS DE LOS PODEROSOS

En la republicana Francia y en la monárquica España

Cómo murió el hijo del general Castelnau.

Un periodista francés que ha recorrido el campo donde se han librado las últimas batallas relata la muerte de uno de los hijos del general Castelnau, que es el general que manda el ala derecha de los ejércitos aliados.

Escribe el aludido periodista: «... El viejo labrador que me guiaba me enseñaba con el dedo una trinchera que defiende las inmediaciones de la hacienda. Había allí—me dijo—una compañía del número ... de línea. Estaba mandada por un teniente que no tendría más de veinticinco años y que trataba a sus hombres como un compañero, con una gentileza, un buen humor y una alegría que demostraban que era de buena familia. Yo había oído por la mañana a uno de sus jefes que le decía:—Usted se quedará ahí hasta que vengan a relevarle; hay que resistir el mayor tiempo posible. El oficial respondió sonriendo:—Está bien, mi comandante; resistiremos. Y resistió horas y horas. Un momento

antes que los alemanes se replegasen estalló una granada sobre la trinchera, causando la muerte de seis hombres y destruyendo un brazo y un hombro al teniente. Cuando se le pudo retirar de allí estaba ya agotado por una hemorragia terrible; pero no había perdido el conocimiento.—Estoy muy débil—decía—; que me pongan un vendaje. Y poco a poco, mientras que le transportaban a retaguardia en una ambulancia, él se extinguía, repitiendo siempre:—Que me pongan una venda; que me oren. Después supe que era el hijo mayor del general Castelnau.»

Cómo hace la carrera el hijo del conde de Romanones.

Con el significativo título de «Un caso vergonzoso» ha publicado un periódico de Granada el siguiente hecho, ocurrido en aquella Universidad: «El hecho es, según se nos dijo ayer, que en la segunda vuelta de exámenes en la Facultad de Derecho, cuando apenas había alumnos esperando turno, apareció en clase de gallo tapado un examinando, hijo del excelentísimo se-

ñor conde de Romanones, llevando las asignaturas de Derecho penal, internacional público y privado, civil segundo, mercantil, procedimientos judiciales y prácticas forenses. Una friolera; la carrerita, menos un pequeño pedazo.

Muy bien todo esto; cualquier estudiante puede aparecer cargado con todo ese bagaje y salir bien de la complicadísima empresa; lo que no está bien ni se puede consentir, porque es un atropello a la justicia y a la igualdad, es que el alumno vagón llegue amparado por una real orden escrita «para él exclusivamente», recomendando al rector que el hijo del señor conde de Romanones, aun siendo alumno libre, no sufra examen ante Tribunal, sino por el profesor de cada asignatura.

En eso consiste el colmo, que ha indignado con razón sobrada a los escolares de este Centro.

Privilegios así, se otorguen a quien se otorguen, no se registran mas que en los pueblitos que los toleran.

Convidaría que el señor rector aclarase lo que haya de cierto en asunto tan grave, que acogemos como rumor, que fué ayer tema obligado entre los estudiantes.

Se nos dice que los alumnos de la Facultad de Derecho piensan protestar contra la injustificable excepción, dirigiéndose, al efecto, al ministro de Instrucción pública.

Cuenten que con su protesta va la que nosotros hacemos contra la novísima manera de aprobar asignaturas, y cuenten también con que unimos nuestro aplauso al que justamente tributan al recto profesor D. Agustín Hidalgo.»

Comente el lector.

De propio intento nos abstendremos de hacer comentarios.

Es un contraste el que ofrecemos que nos ahorra el trabajo de formular juicios por propia cuenta.

Es más: si expresáramos la indignación que nos produce la vergüenza ocurrida en la Universidad de Granada; si comentásemos el diverso criterio que nos merece la conducta del hijo de Castelnau muriendo en defensa de la Patria, y la del hijo del conde de Romanones cazando un título de abogado para medrar en la política é imitar quizá al hijo del Sr. Ugarte y de tantos otros politicastros; si fulmináramos la condenación que nos merece este nuevo abuso del conde de Romanones, es fácil que se nos atribuyera una parcialidad que no sentimos.

Expuestos los hechos sin comentario nuestro, dejamos completamente libre el campo de la crítica a nuestros lectores. Seguros estamos de que el comentario que brote de sus labios será de total, de absoluta condenación para esta tauja de politicastros españoles, que no satisfechos con medrar a expensas del país, deshonran sus Universidades, imponiéndolas por real orden bochornos como el impuesto a la Universidad de Granada.

El caso del hijo de Castelnau y el del hijo del conde de Romanones son un símbolo de lo que es Francia, la republicana, y España, gobernada por la monarquía.

Y todavía hay quien vaticina el restablecimiento de la monarquía en Francia. ¿Habrá majaderos! ¿Para qué quieren la monarquía? ¿Acaso precisa Francia de gobernantes como el conde de Romanones, fruto espontáneo del régimen monárquico?...

NUESTRO FOLLETON

LA GUERRA

EN CUARTA PLANA

Más recompensas

Hoy ha publicado el «Diario Oficial» reales órdenes concediendo, por trabajos y servicios extraordinarios, las siguientes cruces, con arreglo al reglamento de recompensas en tiempo de paz.

Cruces blancas, pensionadas, al comandante de artillería D. Pedro Torrado Atocha y al capitán de la misma arma D. César Serrano Jiménez.

Cruces sin pensión: al teniente coronel de artillería D. Carlos Huelin Arsu; comandante y capitanes de infantería D. Segundo Picó Lluch, D. Moisés Serrano Bartolomé, D. Ramón Masgrán Masaguer y D. Manuel Salgado Biempica; segundo patrón de la compañía de mar de Larache D. Ildefonso Espinosa Becerra, y dibujante del material de ingenieros D. Roque Tuat.

RUSOS Y AUSTRIACOS EN GALITZIA

La toma de Leopoli

Notas de un testigo.

Primera visión de los cosacos.

«El 29 de agosto tuvo lugar un episodio que produjo pánico indecible. Desde el campo de batalla de Przemyslani venían a Leopoli dos carros de ambulancia colmados de heridos, de un regimiento que había sido totalmente destruido. Como a 1.500 metros de la ciudad, los que guiaban los carros vieron caracolear un regimiento de caballería. Eran los cosacos. Dieron una carga contra los carros, haciendo una descarga de fusilería. Las carretas, a todo galope, se refugiaron en un cuartel, a las puertas de la ciudad, donde había un regimiento de ulanos. Pero estos ulanos estaban sin armas y recibieron el orden de salvar los caballos. Las carretas, abandonadas a su destino, pudieron, por fin, hallar asilo en otro cuartel, donde había soldados armados. Los cosacos se fueron.

Esta primera visión de los temidos cosacos puso en un desorden espantoso a la ciudad. Ya se oía distintamente el bramir del cañón. Todos los días llegaban heridos en número inmenso. La sensación de la derrota llenaba todos los espíritus. Los negocios se suspendieron. «Fueron tres días de vida fantástica», dice el cronista italiano. «Se pensaba que Leopoli iba a ser arrasada.»

Detalles terribles de la batalla.

«Del 26 al 28 de agosto la artillería rusa, que se había situado guardando silencio un día entero para disimular su presencia, descargó una tempestad de proyectiles contra el 11.º Cuerpo de ejército austriaco, que se le puso al tiro, quedando completamente destruido. «Le substituyó el 3.º Eliminado también el 3.º, se envió entonces a las avanzadas el 12.º Cuerpo de ejército; pérdidas enormes. Del 97.º regimiento de Trieste solamente se salvaron, de 4.000, unos 500 hombres entre oficiales y soldados. Del 17.º regimiento de infantería de Lubiana volvieron 300 soldados; oficiales, ninguno.»

En la mañana del 31, a las cuatro, se organizó el primer tren gratuito para los fugitivos. A penas se abrieron las puertas de la estación fué tal la irrupción de gente, que los cien vagones—de mercancías—destinados al transporte de fugitivos quedaron atestados de ciudadanos de todas clases. «Algunos niños murieron sofocados. El tren partió entre un endiablado estruendo; cientos de personas se arrastraban en las escalas de los guardafrenos, en los estribos, en los topes...»

Al amanecer del 31 se estableció entre los dos ejércitos un armisticio de treinta y cinco horas para recoger los heridos y enterrar los muertos; más de 60.000 muertos en los dos campos y casi el doble de heridos.

Durante este período llegó una Comisión de oficiales rusos que habló con el Comité provisional que gobernaba la ciudad. No es difícil imaginar lo que se discutió; por la tarde, los bandos advertían a la población que no temiera nada de la probable entrada de los rusos. Se recomendaba ardentemente que nadie tirara sobre el ejército del zar.»

Entran los rusos y la normalidad se establece.

El orgasmo quedó un poco calmado; el frenesí por escapar, no. El segundo tren se había fijado para las cuatro de la tarde. Todo el día se tuvo la impresión de que la ciudad entera afluía a la estación. Nota característica: entre el gentío, muchas figuras de señores elegantes, vestidos con ropas de precio y que iban llevando paquetes, maletas y baúles; los criados se habían escapado por su cuenta. Las escenas de la mañana se renovaron a la salida de este segundo tren. Una veintena de niños, sofocados, algunos viejos derribados, varios heridos. Pero, ¿quién pensaba en nada? La única preocupación era escapar. Un pánico irracional. El tren partió a media noche. Después salía un tren cada media hora.

El ruido del cañón era cada vez más próximo. Durante el 1 y el 2 de septiembre continuó esta vida de infierno. En la mañana del 3, a las diez, sonaron los toques de alarma. Todos los soldados austriacos abandonaron la ciudad, sin cuidarse de llevar armas ni impedimenta. Era el fin. Los cosacos entraron. La invasión temida en veinte

LA GUERRA

(POR TELEGRAFO)

En Francia

Las fuerzas indias.—Los eclesiásticos en la guerra.—Bombas sobre Saint-Denis.—El viaje de Poincaré.

PARIS 8.—Han sido enviadas ya a la línea de fuego todas las fuerzas indias llegadas recientemente.

Una nota curiosa es la cifra de eclesiásticos que hay actualmente en el ejército de operaciones. Entre curas, frailes y seminaristas suman 20.000, y alguno de ellos ha ascendido ya de simple soldado a subteniente por su valeroso comportamiento.

Esta mañana un aeroplano ha arrojado dos bombas sobre el llano de Saint-Denis, que causaron daños insignificantes, y otra en Aubervilliers, donde resultaron heridas tres personas.

Poincaré salió esta mañana en automóvil para Burdeos.—C.

La visita a Burdeos.

PARIS 8.—A las ocho de la noche han llegado Poincaré y el ministro de la Guerra de su viaje al campo de batalla.

Viviani llegó esta mañana y presidió el Consejo de Ministros, en el que expresó la impresión satisfactoria que trae de su visita a los cuarteles generales francés e inglés.—C.

La batalla del Eise

La situación de los ejércitos.

BURDEOS 8.—En el Ministerio de la Guerra han facilitado la siguiente nota oficial:

«Los frentes opuestos se extienden hasta la región de Lens, la Bassée y Bethune, prolongados todavía más por masas de caballería, que están en contacto con el enemigo hasta la región de Armentières.

Señalase caballería enemiga en la región belga Courtrai e Ipres.

Entre Arras y el Oise se combate violentamente en todo el frente, especialmente entre Bouchor (cercañas de Roye) y el río.

En el frente que empieza en el Oise y termina en el Mosa no hay nada digno de mención.

En el Woevre el enemigo ha intentado detener nuestro avance, fracasando y teniendo que repliegarse ante nuestras fuerzas; en esta parte se ha retirado con numerosas bajas hacia el Este de la línea, que, partiendo de Etain, pasa por Honnonot y termina en Rivville.—C.

Desde Nancy al mar del Norte.

BURDEOS 8 (comunicado oficial de la tarde).—En nuestra ala izquierda, en la región del Norte, el enemigo no ha avanzado por ninguna parte y ha retrocedido en algunos puntos, especialmente en el Norte de Arras, donde nuestra acción se desarrolla en buenas condiciones, favorables a nuestras operaciones.

Las dos caballerías están en contacto ahora, hasta en la orilla del mar del Norte.

Entre el Somme y el Oise, en la región de Roye, el enemigo tiene siempre muchas fuerzas; pero hemos recuperado la mayor parte de las posiciones que habíamos tenido que ceder.

Al Norte del Aisne, la densidad de las fuerzas alemanas parece haber disminuido.

En el centro, entre Reims y el Mosa, nada de particular hay que señalar.

En los altos del Mosa, entre Verdun y Saint-Mihiel, el enemigo ha retrocedido hasta el Norte de Hattonchatel; pero conserva siempre Saint-Mihiel y algunas posiciones al Norte de esta ciudad.

Sobre la orilla derecha del Mosa, en el Woevre, los violentos ataques enemigos intentados al Oeste de Apremont han fracasado.

A nuestra derecha (Lorena y Vosgos), sin modificaciones.—C.

La última noticia.

BURDEOS 9.—La nota oficial de última hora de la noche, dice:

«En conjunto, la situación continúa estacionaria. Las posiciones ocupadas siguen siendo las mismas, a pesar de algunos violentos combates sostenidos en la región de Roye.—C.

En Bélgica

Una intimación.

AMSTERDAM 8.—Noticias de Amberes dicen que el comandante de las fuerzas sitiadoras han participado que esta tarde comenzará a bombardear furiosamente la ciudad si a mediodía no se ha rendido.—C.

La familia real se traslada a Ostende.

LONDRES 8.—La familia real belga ha trasladado su residencia a Ostende.

El rey Alberto continúa en Amberes al frente de su ejército.—C.

Los alemanes, rechazados.

AMSTERDAM 8.—Los belgas han rechazado a varios destacamentos alemanes cerca de Lierra.

En otros puntos inmediatos a Amberes se han librado muchos y violentos combates.

Los alemanes dirigieron un ataque contra la línea del río Nette; pero a

Rusos, alemanes y austriacos

El terror en Austria.

ROMA 8.—«El Messagero» publica un telegrama de Viena diciendo que la Prensa autorizada publica notas oficiales, según las cuales la retirada de la Galitzia ha sido estratégica, y que los austriacos ocupan ahora posiciones formidables para dar una batalla decisiva.

Los fugitivos de los campos de batalla ocultaban la verdad por temor a ser denunciados y juzgados por Consejos de guerra.—C.

Los rusos en la Galitzia.

SAN PETERSBURGO 8.—Está completamente terminada la organización administrativa de la región galitziana, conquistada por los rusos.

Ha sido constituida en una provincia dividida en 13 distritos, y cuya capital es Lemberg.

Las fuerzas rusas avanzan lenta, pero continuamente, hacia Cracovia, cuya población está reducida a la mitad de sus habitantes.—C.

En la frontera prusiana.

SAN PETERSBURGO 8.—La ofensiva rusa continúa sobre el frente de la Prusia oriental.

En la frontera, al Oeste de Suwalki, se están librando combates violentísimos.—C.

Austriacos, montenegrinos y serbios

Victoria de los montenegrinos.

ROMA 9.—Un telegrama de Cetigne dice que las fuerzas montenegrinas continúan avanzando sobre Sarajevo.

Después de un combate, en el que hicieron a los austriacos importantes bajas y más de cien prisioneros, entre ellos tres oficiales, han logrado apoderarse de varios pueblos.—C.

Bombas sobre Antivari.

ROMA 9.—Un aviator austriaco arrojó tres bombas sobre Antivari, sin causar grandes daños.

El aeroplano fué tiroteado y alcanzado por los proyectiles, que le hicieron caer al mar.

El piloto se ahogó.—C.

Noticias diversas

Inglaterra y sus colonias.

LONDRES 9.—Han llegado a aguas de Inglaterra las fuerzas expedicionarias que envía el Canadá para tomar parte en la guerra.

La Nueva Bretaña organiza rápidamente otro Cuerpo expedicionario.—C.

La opinión italiana.

ROMA 9.—Los liberales de Milán han aprobado en una reunión una orden del día, en la que expresan su esperanza de que Italia abandonará al fin su neutralidad, perjudicial para los intereses nacionales, tomando una parte activa en el conflicto europeo.—C.

Los japoneses en las Carolinas.

LONDRES 9.—Dicen de Pekín que, según una Agencia alemana de información, los japoneses se han apoderado de la isla de Yap en el archipiélago de las Carolinas.—C.

LEED en cuarta plana el interesante anuncio La Zurcidora mecánica.

DESDE NOVELDA

Los obreros de La Emancipación al excelente Ayuntamiento de Novelda.

Después de la visita hecha el domingo, 4 del corriente, al señor alcalde de esta ciudad por una Comisión de la Junta de gobierno y Juntas de los gremios que integran esta Sociedad, y en vista de que el asunto que el motivo no quedó solucionado como era el deseo de todos los obreros, reunió acto continuo la Comisión para estudiar detenidamente el asunto.

En su vista, y haciéndonos eco del general sentir de los obreros de La Emancipación, después de detenido estudio exponemos al Excmo. Ayuntamiento un bosquejo de solución, el cual tenemos la seguridad que dará satisfactorio resultado si nuestro Concejo, en general, y el señor alcalde, en particular, desarrollan la actividad indispensable en estos supremos instantes para dar solución satisfactoria al honroso problema que nos ocupa. Por consiguiente, pedimos:

1.º Construcción de la ermita en el castillo de Luna. Según versiones autorizadas, la Junta encargada de recoger fondos para dicha ermita tiene en su poder la suma de 14.000 pesetas.

2.º Construcción de la plaza de abastos.

Esta reforma puede llevarla a vías de hecho nuestro Ayuntamiento concediendo la construcción de la plaza a la Empresa que más ventajas ofrezca, facilitándole, para el cobro del capital empleado en la construcción, el número de años que se estipule en el contrato, dejando en manos del contratista el cobro de los puestos públicos.

3.º Adequinado de la plaza de la Constitución. Obligar a los dueños de

ta el primer piso, según previenen las ordenanzas municipales. Disponer el Ayuntamiento la colocación de barrones en las aceras y obligar a los propietarios a que coloquen las piezas de piedra correspondientes.

4.º Obligar a los dueños de los molinos que tienen derecho a moler del agua de la acequia mayor que construyan de obra de fábrica el trozo que a cada uno corresponda.

5.º Construcción del trozo de carretera del «pozo blanco» a la calle Espartero, de esta ciudad.

Según versiones autorizadas, el sobrestante ha manifestado que está hecho el estudio del mencionado trozo de carretera; así es que nuestro Municipio debe gestionar del Ministerio de Fomento que apruebe rápidamente dicho estudio para empezar a la mayor brevedad los trabajos.

Dentro de unos días, y terminado el trabajo de la pisa, quedarán sin trabajo 400 braceros. Suponiendo que en las obras antes mencionadas trabajasen 200, siempre quedarían los restantes sin ocupación.

Al objeto de ocupar a todos, queda como último recurso llamar a una reunión magna a los grandes propietarios de tierras, haciéndoles ver el deber que tienen de contribuir a solucionar la ruinosísima situación presente, repartiéndose los jornaleros que a cada uno correspondan.

Como hay rumores de probable aumento en los artículos de primera necesidad, rogamos a nuestra primera autoridad civil que impida con toda energía que sufran alteración dichos precios, porque vendría a hacer más penosa la situación.

Ante la gravedad de las circunstancias, creemos que ha llegado el momento de que nuestro Concejo se reúna en sesión extraordinaria y acuerde establecer una cocina económica para dar de comer a las familias que lo necesitan.

Y vamos a terminar. La falta de fondos del Tesoro municipal no debe impedir el que nuestro Concejo lleve a la práctica cuanto le pedimos en este escrito, para lo cual debe acordar:

1.º Gastar todo cuanto se recaude en el Municipio, así de tanto por ciento de cédulas como lo que se ingresa por consumos y demás arbitrios para remediar la situación. En vez de ingresar un céntimo en Hacienda, pedir al Estado. Que perdone a Novelda lo que adeude a la Hacienda, y que se le conceda una cantidad como indemnización por la pertinaz sequía que ha venido sufriendo, cosa concedida a otras comarcas con mucho menos motivo.

2.º Para reforzar los ingresos del Municipio, aprovechar las leyes que le autorizan para crear nuevos arbitrios; y

3.º Como la creación de nuevos arbitrios municipales necesita mucho tiempo para su estudio y aplicación, la urgencia reclama en las presentes circunstancias que el Ayuntamiento haga un empréstito municipal, como último recurso para poder salir de las presentes angustiosas circunstancias.

Novelda 6 octubre 1914.—Por los obreros de La Emancipación, el secretario, Antonio Pastor; el presidente, Ginés Quiles.

Marruecos

OTRO COMBATE EN TETUAN.—OCHO MUERTOS Y OCHO HERIDOS

Telegrama oficial.

En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la siguiente referencia oficial:

«El general Marina, en despacho de las veinte, recibió a las veintitrés, participa que esta mañana se entabló combate entre fuerzas indígenas y el enemigo.

Nuestras bajas han sido: Teniente Fernando Montilla, un sargento y seis soldados indígenas, muertos.

Capitán Luis Pareja, sargento Victoriano Lidal, cabo José Lauco y cinco indígenas, heridos.

Dejaron en nuestro poder tres muertos, tres fusiles mauser, y retiraron más bajas.»

La catástrofe de Melilla

(POR TELEGRAFO)

Los muertos y los heridos.

MELILLA 9.—El choque de trenes ocurrido en las inmediaciones de la posada del Cabo Moreno tuvo por causa el no poder frenar uno de los convoyes que, abarrotado de piedra, bajaba por una pendiente.

Resultaron muertos los siguientes: Antonio Moya, de veintiséis años de edad, embragador; Agustín Millán, de diecinueve años, engrasador; Ricardo Arpanes, ayudante de herrero; Manuel Vázquez, de veintiocho años, barrendero.

En el Hospital Docker, donde fueron trasladados los heridos, falleció el obrero Antonio Martín Hernández, soldado rebajado del batallón de Talavera.

Resultaron heridos 34 obreros, que se llaman: Adolfo Fartes Delgado, Antonio Llanes Sánchez, José Díaz Rico, Antonio Navarrete de Dios, Bruno Atienza; Antonio Ruiz Acuña, Francisco Cortés Escobedo, José Fernández Jurado, Antonio Lorente, José Alei, Raimundo Domenech, Miguel Castro, Vicente Jiménez Flores, Mohamed ben Tahar, Mohamed ben Aro, Mohamed Carbón, Adolfo Martínez Ros, Eloy Muñoz, Rafael Navarro Guerrero, Luis

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELEGRAFO)

EN BARCELONA Aumenta la gravedad del conflicto. Desórdenes en las calles.

BARCELONA 9.—Ayer por la tarde se repitieron en las ramblas los sucesos del día anterior.

Un numeroso grupo de obreros, que ostentaban un cartel con la inscripción «Pan y Trabajo», fueron a la plaza del Ayuntamiento, subiendo una Comisión a conferenciar con el alcalde.

Entretanto, la policía comenzó a disolver a los manifestantes, originando se carreras, gran alarma y cierre de tiendas.

Se oyó un toque de atención al cargar los policías, y hubo gritos, protestas y pedrañas.

También en la calle Fernando, y durante las cargas, resonaron varios disparos.

Los tumultos alcanzaron otras calles y plazas, hasta que se disolvieron los grupos, por ser la hora de comenzar el mitin monstruo.

Durante los sucesos resultaron estacionados un agente de policía y obrero.

El mitin.

Con una concurrencia enorme se celebró el mitin organizado por los obreros.

Se habían tomado alrededor del local muchas precauciones.

Hablaron tres oradores, atacando a sus discursos a la policía, a los burgueses y al capital.

El presidente dió lectura a las conclusiones, en las que se dice que se acuerda conceder a las autoridades y a las clases directoras un plazo de quince días para solucionar el conflicto.

Pasado este plazo sin hacerlo, las Sociedades obreras organizadoras del acto tomarán por su cuenta la solución, apelando a todos los medios que demanden las circunstancias.

Al preguntar el presidente si se aprobaban se oyeron voces negativas, porque algunos estimaban el plazo demasiado largo.

Por fin se aprobaron definitivamente las citadas conclusiones, y terminó el acto, desfilando la concurrencia sin incidentes.—C.

EN ALICANTE

Los obreros de Orcheta.

ALICANTE 9.—Anteayer formaron los obreros sin trabajo del pueblo de Orcheta una manifestación para pedir ocupación.

Fueron los manifestantes al Ayuntamiento y una Comisión expuso ante el alcalde la necesidad de que continúen los trabajos de construcción del trozo de la carretera de dicho pueblo.

Según se dice, reina alguna excitación entre los obreros de Orcheta, a juzgar por lo que el alcalde telegrafiaba al gobernador civil.—C.

EN SEVILLA

Ha vuelto a escasear el carbón.

SEVILLA 9.—Se ha reproducido con mayor intensidad que antes el conflicto de la industria sevillana por escasez de carbón.

Los almacenes extranjeros exigen precios elevadísimos.

Algunos industriales han manifestado que se verán en la necesidad de cerrar sus fundiciones si continúan las actuales circunstancias.—C.

(POR CORREO)

EN JAEN

La crisis de trabajo en Torreblascopedro, sin resolver, por culpa del eclesiástico.

TORREBLASCOPEDEO 7.—Para conjurar la crisis de trabajo que había en este pueblo, y después de las gestiones que hizo el camarada Pablo Iglesias, se consiguió del Gobierno que concediera 10.000 pesetas para terminar y arreglar unos caminos vecinales cercanos a ésta.

En efecto; los trabajos dieron comienzo el día 23 del pasado, y fueron empleados unos 40 obreros, veinte de ellos asociados y los restantes sin asociar; pero eso, después de todo, no ha sido lo peor, sino que el alcalde, un monterilla que apenas si sabe leer y escribir, valiéndose de las facultades que el ingeniero le concedió, nos ha suspendido a todos los asociados sin tener motivo justificado para ello, aunque sí podemos asegurar que por formar parte de una Sociedad obrera que se inspira y sigue las huellas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Como se comprenderá, eso es una infamia, pues si se le concedió un crédito para dar trabajo a los obreros de este pueblo, que son unos 140 y de ellos 110 asociados, y el alcalde se obstina en que esos 110 no trabajen, se dará lugar a que ocurra algo desastroso, todo por el instinto de venganza de un alcalde incapaz de sentir nobles sentimientos.—La Junta directiva de la Sociedad de obreros agricultores y varios La Redentora.

EN MALAGA

La crisis de trabajo en Casarabonela.

CASARABONELA.—El día 4 del mes pasado, en vista de la crisis de trabajo, una Comisión obrera fué a Málaga a visitar al gobernador y exponerle cuán angustiosa era la vida de la clase trabajadora de Casarabonela, a causa de no tener salida para el

una de ansiedad enorme. Y, sin embargo, esta entrada de los rusos tur acogida con un sentimiento de liberación, como la cesación de un incordio. La llegada de los rusos—por un fenómeno de psicología menos difícil de comprenderse que de explicarse—sonaba el primer momento de una tregua. El general Russki tomó el gobierno de la ciudad. Y la normalidad quedó restablecida. Casi renació la tranquilidad. Ahora, Leopold parece reposar de una gran fiebre.

Los rusos han dejado sólo un batallón para custodiar la ciudad. «En tiempo de paz—concluye Fraccaroli—, Austria no se había fiado nunca tanto de la capital de su Galitzia...»

Unión General de Trabajadores

Las Sociedades obreras y la Junta de iniciativas.

En la sesión celebrada ayer por el Comité de la Unión General de Trabajadores se trató de las cuestiones palpitantes obreras; esto es, la falta de trabajo y el encarecimiento de las subsistencias.

Asunto es éste de tan trascendental importancia, que el organismo que representa a los proletarios organizados españoles no le descuida ni por un momento.

El compañero Pablo Iglesias dió cuenta de la visita hecha al Sr. Dato por la Comisión nombrada al efecto: visita de la que ya hemos dado la reseña en nuestras columnas.

La impresión que sacó la Comisión, lejos de ser satisfactoria, fué la de que hay que estar alerta constantemente para evitar en lo posible las exacciones de acaparadores e industriales desaprensivos, pues no será el Gobierno quien se decida a sentarles firme y justicieramente la mano.

También hubieron de hacer presente al Sr. Dato que todas las cuestiones referentes a la situación económica del país y a los medios de aliviarla las tratarán directamente con el Gobierno, prescindiendo de la Junta de iniciativas.

No puede inspirar a la clase trabajadora confianza un organismo cuya presidencia se ha encomendado, como dándole una compensación contra la opinión nacional, a hombre tan fuertemente para el pueblo como el Sr. Cierma, de quien tienen infinitos agravios que recordar los obreros españoles.

Abundando en este criterio, la Unión General de Trabajadores recomienda a todas las Sociedades obreras que se dirijan directamente al Gobierno en todas sus reclamaciones, prescindiendo de la citada Junta de iniciativas.

La dignidad del proletariado español le impide mantener relaciones de ninguna especie con el hombre de la semana trágica.

Ingresos en la Unión.

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las siguientes Sociedades:

Agricultores, de Guadalajara. Oficios Varios, de Coloto (Asturias). Albañiles, de Yecla (Alicante).

La labor de nuestro diputado

Nuestro camarada Pablo Iglesias—que ha salido hoy para Valencia—ha visitado esta mañana al Sr. Dato para presentarle las siguientes reclamaciones:

Almería.—Protestar contra el atropello cometido con la tripulación de la draga de la Junta del puerto de Almería, que se negó a salir al mar a causa de las malas condiciones del buque y de su caldera. El comandante de marina la quiere obligar a embarcar por fuerza, con gran peligro del personal.

Palencia.—El alcalde atenta contra el derecho de los concejales socialistas no concediéndoles la palabra en algunas ocasiones y en otras levantando la sesión e impidiéndoles seguir hablando cuando no le gusta lo que dicen.

Además se ha agredido a un socialista de dicha población, y las autoridades nada hacen por averiguar quién ha sido el agresor.

Béjar.—Por haberse publicado en El Socialista un artículo censurando la conducta del alcalde, éste llamó al secretario de la Agrupación Socialista para inquirir quién era el autor del escrito, y como dicho secretario le dijera que lo ignoraba, le detuvo pretextando que lo había desobedecido e desacatado.

Narva.—Ha sido preso Alonso Grande recurriendo a fútiles pretextos: pero, en realidad, porque fué a quejarse al gobernador de las tramandas que allí se cometen y porque publica un periódico en el que se censura a los que las cometen, y principalmente al alcalde. Este no dejó de ocurrir a todos los medios para que no se critique su gestión fidedigna y desinteresada.

El mismo alcalde no por mandato del juez sino por simple envidia, ha dado lugar a dar prisión a dos concejales socialistas porque han sido procesados con motivo de una causa incoada para hacer a la organización obrera.

Muerto por la electricidad

(POR TELEGRAFO)

ALICANTE 9.—En las proximidades de Casarabonela recibió Blas Giner una descarga eléctrica de los cables conductores de energía de la Sociedad Hidroeléctrica de Alicante.

DE LA GUERRA

Banderas cogidas a los alemanes.—La batalla del Aisne es ya la batalla de Francia.—Hazasas de Brindojone. PARIS 9.—Poincaré trajo en su viaje de Burdeos seis banderas alemanas, que fueron conducidas al Museo de los Inválidos, en uno de cuyos balcones fueron expuestas al público.

«Le Matin» dice, con razón, que ya no debe llamarse batalla del Aisne a la que se libra desde Nancy hasta el mar del Norte, y propone que se le llame la batalla de Francia.

En la orden general de los ejércitos se cita nuevamente al aviador francés Brindejone por la hazaña de elevarse sobre las líneas alemanas en medio de una tempestad formidable, haciendo observaciones precisas, en virtud de las cuales Joffre ordenó, inmediatamente de conocerlas, oportunos e importantes movimientos de fuerzas.—C.

Bombas sobre Amberes.—Burgomastres fusilado. AMSTERDAM 9.—Dicen de Amberes que han volado sobre los fuertes y la ciudad varios «zeppelins», que arrojaron numerosas bombas.

Una cayó sobre el Palacio de Justicia, causando grandes daños, y otras arruinaron varias casas y mataron a hirieron a varias personas. Los alemanes han fusilado al burgomastres de Lanacken, cuyo cadáver recobraron los soldados belgas y lo entregaron a las fuerzas de la frontera holandesa.—C.

En la Prusia y en la Galitzia. SAN PETERSBURGO 9 (comunicación oficial).—«Los combates en la frontera de la Prusia oriental continuaron el día 7 con el mismo encarnizamiento.

A pesar de la llegada de nuevas fuerzas alemanas, todos los ataques del enemigo en la región de Wirballen fueron rechazados, sufriendo los germanos grandes pérdidas. En un asalto nocturno tomaron los rusos el pueblo de Kamanka, cerca de Bkalarjeff, arrebatando al enemigo varios cañones.

Los rusos desalojaron por la noche, en la selva de Massalstchitzna, a un destacamento enemigo, una de cuyas partes fué exterminada y otra dispersada, abandonando sus ametralladoras. Los rusos tomaron la población de Biella.

En otras regiones nada importante ha ocurrido. La lucha contra Przemysl continúa favorable a los moscovitas, que han tomado al asalto una de las principales defensas de la plaza.

El zar en Ossowietz. SAN PETERSBURGO 9.—El zar Nicolás ha visitado la fortaleza de Ossowietz, a muy poca distancia del frente de combate, para felicitar personalmente a la guarnición que ha defendido la plaza del ataque de los alemanes.—C.

Noticias de Alemania.—Los comunicaciones.—Los últimos hombres. LONDRES 9.—Un periódico dice que los buques ingleses han cortado todos los cables que unían a Alemania con el resto del mundo.

Hoy sólo puede comunicarse Alemania por medio de la telegrafía sin hilos y de las líneas telegráficas que tiene con Holanda, Dinamarca y Suiza. Según noticias recibidas en Comenague, el Gobierno alemán ha publicado un decreto llamando a filas a los hombres nacidos en 1866, últimos que pueden poner en guerra.—C.

El pretexto de la guerra. BASILEA 9.—Noticias recibidas de Austria dicen que ha sido leído ya el acta de acusación a los procesados por el asesinato de los archiducos en Sarajevo.

Los procesados son 25, y se les acusa de alta traición. La vista del proceso durará tres semanas.—C.

Dimisión de un general. PARIS 9.—Dicen de Roma que el subsecretario de Guerra, general Tassoni, ha dimitido.

Los periódicos atribuyen esta dimisión a existir un desacuerdo entre el Ministerio de la Guerra y el estado mayor respecto a la reorganización del ejército.

El «Diario Oficial» publica un decreto abriendo un crédito de 15 millones de liras para poner en estado de defensa la colonia de Eritrea, el Somaliland italiano.—C.

ESPECTACULOS

FUNCIÓN PARA MARANA. COMEDIA.—Función popular.—A las 10, El orgullo de Albacete.

APOLI.—Antepenúltima función de Fréggoli.—A las 8 (doble), España Nueva.—Fréggoli: a) En un baile de máscaras.—b) Crispino.—c) París Concert.—A las 10 (doble), El amigo Melquiades.—Fréggoli: igual programa que por la tarde.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10,30 (función entera), Los pecadores (tres actos).—A las 6,30 (función entera), El sombrero de copa (tres actos).

COMICO.—A las 9,30 (sencilla), La alegre primavera.—A las 10,30 (especial), El cebera de familia (tres actos).

TEATRO NUEVO (Encarnada, 18).—A las 6 de la tarde y a las 10 de la noche se proyectará en este teatro la monumental película «Germinal», de 4.000 metros y tres horas de duración, fiel reflejo de la gran obra social de Emilio Zola. Emocionante acontecimiento cinematográfico.

IMPRESA RENACIMIENTO

Acción social

Sociedades de obreros panaderos, las cuales estuvieron ayer conferenciando con él, pues las había llamado para conocer la opinión e intervención de los obreros en el conflicto con que amenazan los tahoneros.

El Sr. Sanz Escartín pudo comprobar—yendo a nuestros compañeros—que por parte de ellos no se ha intentado la ruptura del contrato de trabajo; que no son los obreros panaderos asociados—aun teniendo derecho a ello, como cualquier ciudadano—los que a menudo presentan denuncias en los Juzgados municipales contra tahonas en las que se expende el pan falso de peso, sino aquellos tahoneros que para combatir a sus colegas de industria no encuentran mejor medio de competencia que el de denunciar el pan falso de peso.

Claro está—arguyeron nuestros amigos—que si venieran el pan cabal, en los Juzgados no podrían admitir las denuncias.

El Sr. Sanz Escartín contestó a los comisionados obreros, que le habían preguntado, que no conseguirían los tahoneros el que los Juzgados se examinaran de esas denuncias; sencillamente, porque hoy constituyen un saneado ingreso de fondos en los mismos.

De otras varias cuestiones hablaron los obreros y el gobernador, que por ser muy conocidas no reproducimos.

Con motivo de este asunto «El Imparcial» publicó un suelto que las Sociedades de obreros panaderos han creído oportunamente rectificar, por lo que enviaron al citado diario la siguiente carta, que hoy ha publicado:

«Señor director de «El Imparcial». Muy señor nuestro: Los abajo firmantes, presidentes de Sociedades de obreros en Pan Candeal, Pan Francés y Pan de Viena, tienen el honor de dirigirse a usted en súplica de que se digne publicar en las columnas de su popular diario la siguiente rectificación:

Dándole las gracias anticipadas, de usted sus afectísimos seguros servidores, q. b. s. m., por Pan Candeal, José González.—Por Pan Francés, Rufino Cortés.—Por Pan de Viena, Rafael Henche.

Es el caso, señor director, que en el periódico «El Imparcial», de hoy, aparece un suelto titulado «El pleito de los panaderos», en el que se manifiesta que los Sres. Aragón y Sánchez Covisa, en nombre de la clase patronal, visitaron al señor alcalde para exponerle que los obreros vienen presentándole una clase de conflictos que les hace muy difícil el desarrollo de sus negocios. También manifiestan a la par que los Juzgados municipales siguen admitiendo denuncias, estén o no en forma, por cuyas razones, de continuar tal estado de cosas, tienen el propósito de denunciar el contrato de trabajo.

Nosotros manifestamos que las Sociedades que representamos son por completo ajenas a lo que dichos señores manifestaron al señor alcalde, pues ninguna de estas Sociedades ha pensado en crear los conflictos a que aluden. Respecto a que los Juzgados municipales admitan o no las denuncias en una u otra forma, en eso creemos nosotros que los Juzgados municipales sabrán cumplir con su deber; pero apreciamos que dando las piezas con su cabal peso estarán libres de que funcionara para ellos el art. 592 del Código penal.

Respecto a los contratos de trabajo, que dicen ser causa del encarecimiento del pan, rechazamos en absoluto esta afirmación, por ser completamente falsa. Antes al contrario; los contratos benefician notablemente a los patronos, pues lo hemos probado en distintas ocasiones.

Y para terminar, por no molestarle más, citaremos el siguiente hecho: una de las Sociedades que representamos (a la de Pan Francés nos referimos), por no haber querido firmar en principio el contrato de trabajo fué lanzada a un paro forzoso, cuya duración fué de treinta y dos días, cuyo estado cesó por el hecho de exigir los patronos la firma de dicho contrato antes de la vuelta al trabajo, y que los obreros firmaron, aun creyéndolo pernicioso, aceptándolo como un mal menor.

Madrid 8 de octubre de 1914.»

La compañía del teatro Español

Ante la Comisión de Espectáculos se ha reunido el Comité de autores y críticos, aprobando la lista de la compañía que ha de actuar en el teatro Español en la temporada próxima, que es la siguiente:

Primera actriz, Carmen Cobeña; primer actor, Enrique Borrás, y director artístico, Federico Oliver.

Actrices: Ahrines (Malgolena), Alvarez (Josefina), Benito (Dolores), Burillo (Isabel), Burillo (Pilar), Cobeña (Carmen), Cuevas (Carmen), Cuevas (María), Gómez (María), Guzmán (Mercedes), Lasheras (Rafaela), Méndez (Elija), Navarro (Carmen), Nicolás (Concepción), Quijada (Ana), Roig (Dolores) y Zaldívar (Matilde).

Actores: Borrás (Enrique), Cantalapiedra (Enrique), Carbó (Ernesto), Catalá (Juan), Cobeña (Rafael), González (Federico), Martínez Román (Juan), Menéndez (Ramón), Molina (Fernando), Muñoz (Alfonso), Núñez (Francisco), Ramírez (Rafael), Ruiz Tatay (Leovigildo), Trecco (Gonzalo), Trescolti (José), Vidal (Antonio) y Viñas (Constante).

Representante, D. Eduardo Calvo.

Las rentas del obrero

El obrero Andrés Riva San Esteban, de veintinueve años, se causó varias lesiones en la mano derecha durante su trabajo en el taller de la calle de San Carretero, núm. 6

Acción social

EN MADRID. A las Juntas directivas del ramo de construcción.

Mañana, sábado, día 10, se celebrará una reunión de las Juntas directivas de las Sociedades que estén conformes con la Federación local del ramo de construcción, como preparatoria para la elección de cargos para el Comité ejecutivo, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, a las nueve y media de la noche.

Sociedad Obrera Deportiva. Se convoca a los compañeros que constituyen la Junta directiva de esta Sociedad a la reunión que se celebrará mañana, sábado, en la Casa del Pueblo, para tratar asuntos urgentes.

Conferencias pedagógicas. La Sociedad de Profesores Racionalistas de España ha organizado una serie de conferencias pedagógicas, sociales, culturales e instructivas para esta temporada de otoño e invierno.

Passarán por la tribuna personalidades de reputados conocimientos pedagógicos y culturales, como también económicos y sociales. La primera tendrá lugar mañana, sábado, día 10, a las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo, estando a cargo del profesor racionalista D. Antonio Rubio y Pujol, que disertará acerca del tema «El colectivismo como base de la pedagogía social».

EN LA CASA DEL PUEBLO. Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve y media de la noche, Conferencia pedagógica. Salón pequeño: A las diez de la noche, Sociedad de Auxiliares de Farmacia.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Reunión de las Directivas del ramo de construcción.

Huelgas, «lock-outs», y reclamaciones

Huelga de cerrajeros y fundidores de Badajoz. BADAJOZ 7.—El conflicto surgido en los talleres del Sr. Bijeriego el día 16 del próximo pasado mes de septiembre a causa del choque habido entre la soberbia patronal y la dignidad de los operarios, se extenderá desde pasado mañana a todos los talleres de herrería, cerrajería y fundición de la capital. La Sociedad obrera Herreiros, Cerrajeros y Similares ha tomado este acuerdo porque todos los patronos, por solidaridad con el Sr. Bijeriego, se niegan a dar colocación a los huelguistas.

Hasta ahora la conducta de los huelguistas en las tres semanas transcurridas merece la simpatía de la opinión imparcial. Fueron a la lucha en defensa de su dignidad, y asistidos de la razón sostienen firmemente su actitud con el mejor espíritu y proceden con la mayor cordura, no habiéndose registrado ningún desfalcamiento ni ningún incidente lamentable.

En cambio, al patrono, para quien es cuestión de amor propio mantener su provocación, el ciego orgullo capitalista le hace caminar de torpeza en torpeza. Le impidió su seriedad admitir nuevamente al obrero injustamente despedido, y falta después a esa su intangible seriedad no cerrando sus talleres, habiendo anunciado públicamente que iba a hacerlo. Despreciaba a los demás patronos herreros como gente inferior, y desciendo ahora a ellos solicitando ayuda. Amenazó a los huelguistas con el cierre de los talleres, y sale a buscar otros operarios fuera de Badajoz. Les dice que los considerará a todos despedidos si no vuelven al trabajo sin condiciones, y una vez desoído trata, sin conseguirlo, de sobornar a algunos individualmente. En fin, un caso tipo de la casta patronal.

Las autoridades contemplan impasibles el desarrollo del conflicto; como tienen los obreros la razón, esperan, sin duda, su vencimiento para cuando se les agoten los medios de resistencia. No conocen la fuerza que representa el espíritu de abnegación y sacrificio del proletariado cuando se empeña en una lucha para quedar a salvo su dignidad de clase.

Es la primera contienda que libran los obreros pacenses, y en ella se están acreditando de expertos y serenos luchadores. Merecen el triunfo y habrán de alcanzarlo.—C.

Conflicto solucionado.

El gobernador de Sevilla telegrafió ayer al ministro de la Gobernación diciendo que ha quedado resuelta la huelga de Utrera.

La cuestión del pan

Lo que pretenden los tahoneros no es justo. Prometimos no dejar de la mano este asunto del pan, con objeto de salir al paso y refutar, con razonamientos, no con sofismas, los juicios expuestos por los tahoneros ante el gobernador civil, primero, y ante el alcalde, después, y por eso insistimos nuevamente en nuestras manifestaciones de que los tahoneros carecen de razón para decir las cosas que dicen.

El gobernador de la provincia de Madrid, sin duda haciéndose eco de nuestras palabras de anteaer, llamó a las Juntas directivas de todas las

publica hoy la convocatoria de las elecciones de diputados provinciales por los distritos del Hospicio y Navalcarnero para el día 25 del actual.

Hasta la semana próxima se ha aplazado la reunión de ex ministros liberales que había de celebrarse hoy.

El motivo es la ausencia de tres ó cuatro ex ministros.

El ministro de Hacienda marchó anoche a Cestona, donde pasará unos días.

Del despacho de los asuntos del Ministerio se ha encargado el subsecretario.

Sánchez Guerra ha marchado hoy a San Sebastián, donde pasará dos ó tres días con su familia.

La Junta de Iniciativas. En la reunión de ayer han sido aprobadas y elevadas al Gobierno varias propuestas relativas a que se consienta la remisión por correo de latas de sardinas en conserva para muestra; que se abaraten los arbitrios de las Juntas de obras de los puertos para favorecer las industrias pesquera y conservera; que se rebaje la tarifa de transporte para favorecer la introducción en la Península de los plátanos producidos en Canarias; que no se grave con ningún derecho de exportación la de las piedras litográficas, y que se procure hacer el abastecimiento de nuestro ejército de África con artículos españoles, en tanto lo consienta la producción patria.

Se ha continuado el estudio de los asuntos pendientes y se han oído dos informaciones: una del señor marqués de Dos Fuentes, relativa a intereses perjudicados en la provincia de Huelva, que se refieren a muy varios é interesantes problemas, y otra de la Federación Gremial Española, que representa gran número de entidades establecidas en toda España.

HABLANDO CON DATO

El jefe del Gobierno despachó con D. Alfonso, que continuó en cama hasta después de almorzar. Los ministros no acudieron al despacho.

El martes se celebrará Consejo de Ministros en Gobernación, y en él se ocupará el Gobierno de señalar la fecha de la apertura de Cortes.

Con el jefe del Gobierno conferenciaron hoy varios políticos, entre ellos los Sres. Cambó, Salvatella y Sedó, que acompañaban a una Comisión de notarios de Barcelona.

De la guerra no ha recibido noticias el Gobierno.

Lo de Barcelona.

El ministro de la Gobernación ha manifestado hoy que el conflicto obrero de Barcelona, provocado por la crisis de trabajo, sigue en igual estado.

Añadió que sus palabras del otro día habían sido mal interpretadas, pues él sólo se refería a los eternos perturbadores que aprovechaban todo conflicto para agravarlos.

Así lo comprendimos nosotros, y por eso dijimos que ahora, como siempre, los únicos perturbadores son los patronos, que aprovechan estas circunstancias para sus fines y lanzan al paro a más de 16.000 obreros.

El conflicto del pan.

Preguntó al presidente del Consejo un periodista si tenía noticias relacionadas con el conflicto entre los patronos y obreros panaderos, contestando el Sr. Dato que nada le ha dicho el alcalde, por lo que supone que el señor Prast está gestionando un arreglo.

—Todo esto parará en que los tahoneros aumentarán el precio del pan—dijo el jefe del Gobierno el mismo «reporter».

El Sr. Dato se limitó a decir que no había motivo para la subida...; pero no negó la posibilidad de que los tahoneros lleguen a esa conclusión.

Humorismo barato.

También, contestando a otro periodista acerca de lo dicho por algunos periódicos portugueses sobre determinados propósitos relacionados con Galicia, respondió humorísticamente el presidente del Consejo que le extrañaba se hubiera detenido la fantasía periodística en las provincias gallegas cuando ha podido avanzar hasta los Pirineos.

Menos mal que luego agregó que no había que confundir a los periódicos que tal dicen con la nación portuguesa.

Otra visita.

A última hora de la tarde volvió el presidente del Consejo a Palacio para dar cuenta a D. Alfonso de las últimas noticias recibidas por el Gobierno.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

Otra sucursal más. Desde mañana, sábado, contará la Cooperativa Socialista con una tienda más.

Con ella son siete los establecimientos de ultramarinos en que los trabajadores pueden surtirse de la seguridad de que llevarán génetos de buena calidad y pesados con exactitud.

La nueva tienda, que se inaugurará a las siete de la tarde, está situada en la calle de Juan Pantoja, núm. 9, con el propósito de que acudan a ella los vecinos de la populosa barriada de los Cuatro Caminos.

La Cooperativa invita a todos los socialistas en particular, y a los trabajadores en general, a la citada inauguración.

¡Acudid, compañeros!

¡Abajo la guerra!

tenientes de alcalde han de proceder con energía, haciendo constantes repesos, pues, de lo contrario, los tahoneros seguirán robando al vecindario.

El alcalde, como buen tendero, declara que se han hecho repesos; pero que si no se repesa más á menudo es porque los tenientes de alcalde temen también que los tahoneros planteen un conflicto en vista de que se repesa con frecuencia.

El Sr. Ruiz Salinas se lamenta de que siempre se esté tratando del asunto y no se resuelva de una vez, y defiende después a los pobrecitos tahoneros, á los que—dice—todos quieren culpar de lo que ocurre.

Se queja de las denuncias que se hacen en los Juzgados.

Besteiro: Debieran hacer más todavía. Además, es demasiado ingenuo lo dicho por el Sr. Ruiz Salinas de que el pan pierde en el peso algunas horas después de sacarlo del horno, y no es á los concejales socialistas á los que compete únicamente traer soluciones.

El señor vizconde de Eza, que era un hombre recto, traía buenos propósitos respecto de los tahoneros; pero al tratar con ellos se convenció de que son intratables. Así es que por pretender obrar con energía y justicia hoy no está en la Alcaldía dicho señor.

Rectifican los Sres. Salinas, Prats y Besteiro.

Otras denuncias.

García Cortés hace una denuncia relativa á las condiciones en que se encuentra un secadero de pieles en el camino bajo de San Isidro.

Pide al alcalde que tome las medidas conducentes para que los morosos abonen el impuesto de inquilinato, pues se da el caso de que algunos ricos é influyentes se niegan a pagarlo, á pesar de ser los que se hallan en mejores condiciones económicas.

Se ocupa de los comerciantes, diciendo que no han acogido como debieran los últimos acuerdos del Ayuntamiento invitándoles a ponerse dentro de la ley. Esto lo hacen porque se fían de que al frente de la Alcaldía hay un comerciante. Creen, equivocadamente, á su juicio, que van á ser tratados con benevolencias incompatibles con los intereses del Concejo.

El alcalde dice que visitará ese secadero de pieles denunciado por García Cortés, y en cuanto al abono del impuesto de inquilinato, que procurará se cumpla la ley rigurosamente en todas sus partes, y que si es amigo de los comerciantes, eso no será un obstáculo para que también les obligue á cumplir lo dispuesto por el Ayuntamiento.

Rectifica García Cortés.

El Sr. Niembro se ocupa también del impuesto de inquilinato, y el Sr. Carnicero pide que se arregle pronto la plaza de las Peñuelas.

Contesta el alcalde y se levanta la sesión.

La política

Sobre un ferrocarril estratégico.

Nuevamente visitó ayer al ministro de Fomento la Comisión que ha venido á Madrid para solicitar se desglase del proyecto del ferrocarril estratégico de Zurgens á Almería el ramal de Granada á Motril, haciéndose dichas obras por cuenta del Gobierno.

El Sr. Ugarte manifestó que no se oponía á los deseos de los comisionados granadinos, que pueden acogerse á los beneficios de la ley de ferrocarriles estratégicos de 1912, que permiten estos desglases, siempre que se pongan de acuerdo con el concesionario del proyecto, que comprende tres ramales y que está garantizado por la ley de 1908.

La crisis de trabajo en Barcelona.

Esta madrugada se dió cuenta á los periodistas, en Gobernación, de un telegrama del gobernador de Barcelona participando que por mañana y tarde se produjeron en aquella capital varias manifestaciones de obreros sin trabajo.

La policía, durante la tarde, tuvo que simular algunas cargas, disolviéndose los grupos.

En uno de éstos, cuando huía de la policía, salió un disparo de arma de fuego que, por fortuna, no ocasionó daño. También salieron algunas piedras, que tampoco produjeron daño.

Algunos establecimientos cerraron sus puertas al paso de los manifestantes.

Añade el gobernador que, aparte lo relatado, no se produjo ningún incidente digno de mención.

Y es que para nuestras conservadoras autoridades carece de toda importancia el hecho de acallarse el hambre del pueblo á sablazos.

Halagos á Maura.

Ayer tarde sometió el presidente á la firma de D. Alfonso un decreto cubriendo la vacante que en la presidencia de la Comisión de Códigos dejó el Sr. Montero Ríos. ¡Una vacante más del silustre canonista!

El presidente de esta Comisión será ahora el Sr. Maura.

Suponemos que no se pasará mucho tiempo sin que proponga la incorporación á los Códigos y leyes de los procedimientos que puso en vigor en 1909.

De Estado.

Ha llegado á Santa Isabel el gobernador de Fernando Poo, que se encontraba detenido en Bata por no haber vapor para hacer el viaje.

El Gobierno de Portugal tenía acordado reunir ayer el Consejo de Sanidad para tratar de la enfermedad sospechosa que ha aparecido en algunos barrios de Lisboa.

Varias noticias.

El «Boletín Social» de la provincia

llos constituyen la principal riqueza de este pueblo y los medios de vida de muchos obreros.

Rindiendo culto á la verdad, hemos de declarar que el gobernador nos atención y pareció interesarse por nosotros, por cuanto ordenó al alcalde de esta localidad que, mientras en el Ayuntamiento hubiera fondos del último presupuesto, se activaran las obras municipales y que en ellas se diera colocación á los 300 y pico de obreros que hay parados, en tanto por el Gobierno se concedía algún crédito mayor. Pues bien, á pesar del tiempo transcurrido desde el 4 de septiembre, el Ayuntamiento no ha hecho caso al gobernador civil de la provincia ni ha ordenado comiencen los trabajos, aun sabiendo que la vida de nuestros hijos es ya un problema, porque no hay medio de darles pan.

Esta es la situación de los obreros de Casarabonela, que esperamos tenga en cuenta el Gobierno y haga algo por remediarla, pues todo no ha de ser denta de las felicitaciones que recibe por el mantenimiento de la neutralidad, de las que la Prensa burguesa da amplia reseña, y ocultar lo que se refiere á la crisis de trabajo y al proceder de los alcaldes.

Si ahora hay parados unos 300 obreros, dentro de unos días, cuando termine la elaboración de la pasa, esa cifra se elevará á un millar.—La Junta directiva de la Sociedad de obreros agricultores La Antorcha.

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

A las once en punto de la mañana abre la sesión el Sr. Prast.

Asisten los cuatro concejales socialistas.

Después de acordarse que pase á la Comisión correspondiente lo que se refiere á un recurso de alzada del dueño de una funeraria de la calle del Dos de Mayo, núm. 8, contra un suerco del Ayuntamiento, y de dar cuenta de otros asuntos, se entra en el ORDEN DEL DIA.

Apruébanse varios dictámenes y se discute un expediente de la Comisión de Ensanche relativo á la expropiación de varios terrenos en la calle de Bravo Murillo.

El Sr. De Miguel expone su criterio en disconformidad con el dictamen.

El compañero Besteiro le contesta, exponiéndole los antecedentes en que el arquitecto se ha basado para justipreciar el terreno.

Rectifican ambos oradores y se retira el dictamen.

Se aprueban otros varios dictámenes.

Al llegar á la discusión de la concesión de una licencia para construir una casa en el número 43 de la calle de la Concepción Jerónima, el compañero Besteiro pide que el dictamen pase de nuevo á la Comisión porque el proyecto tiene varias deficiencias, que enumera, y el Sr. Morayta, de la Comisión, declara que con gusto lo discutirán y estudiarán de nuevo.

Se aprueba la concesión de algunas licencias más para construir casas.

Respecto á la licencia para ejecutar obras de reforma en el hotel número 106 de la calle del General Parifias, el compañero Besteiro hace algunas observaciones que se relacionan con la higiene de dicha calle, y el Ayuntamiento aprueba el dictamen con las aclaraciones de Besteiro.

Ruegos y preguntas.

El Sr. De Miguel pregunta qué hay de la cuestión del pan.

El Sr. Blanco pide que se cuiden los locales donde están instaladas las escuelas y denuncia obras abusivas en ciertas sacramentales.

Contéstales el alcalde.

El Sr. Morayta insiste en sus denuncias en cuanto á la mala situación en que se encuentra la calle de Monteleón, declarando que siente mucho que el alcalde no haya tomado en consideración lo que dijo en la sesión anterior.

El compañero Besteiro denuncia la casa número 22 de la calle de las Virtudes, pues cuáles no serán sus condiciones, que la portera se opone á que la visite ningún arquitecto.

Pide que el alcalde intervenga pronto para exigir responsabilidades al propietario.

Besteiro sigue su discurso, hablando de lo mal que se halla la enseñanza municipal, especialmente en la barriada de los Cuatro Caminos, en donde no hay escuelas de ninguna clase.

La cuestión del pan.

Besteiro trata del asunto del pan, declarando que los concejales socialistas iban á hablar de ello aunque el Sr. De Miguel no lo hubiera planteado.

Dice que los patronos panaderos lo que persiguen es crear un ambiente favorable á ellos entre el vecindario para subir el pan, para lo cual echan la responsabilidad sobre los obreros, sin que éstos sean responsables de esa campaña interesada de los tahoneros.

Por lo tanto, dice al alcalde que no se deje sorprender ante las argucias de los tahoneros.

El alcalde contesta á Besteiro en cuanto á lo de la casa de la calle de las Virtudes y á lo de las escuelas, é insiste en que los tahoneros no han dicho nada de subir el pan, y que la Alcaldía tomará las medidas oportunas que impidan la subida del precio de dicho artículo.

Besteiro rectifica, diciendo que los

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795);
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).....	A las doce.-Cocido con sopa.....	0,50 pesetas.
	A las seis.-Callos á la madrileña.....	0,50
	> > >.-Idem á la sevillana.....	0,75
	> > >.-Ca amares en su tinta.....	1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaria 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
27 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.-Abascal, 12, hotel. Sur.-Cava Baja, 1, principal. Central.-Luna, 10, principal. Atocha.-Atocha, 94. Este.-Alcántara, 16, hotel. Tetuán.-Prim, 34, hotel. Puente de Vallecas.-Calle de Gerona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Calle de San Bernardo, 15. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS..... Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

<p>5 céntimos. Guarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepín (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El ciego (ídem). Eis en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades.</p> <p>Marx.-La indiferencia en materia política. Dombou.-El Primero de Mayo á través de los tiempos. Gorki.-Compañero! A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción de Marx. Torraiva Beci.-La civilización y la guerra. Melid.-Los rechazados. (Dos monólogos (verso)). La guerra y la patria. A 15 céntimos. Quasé.-El Colectivismo.</p>	<p>Boussuet.-Filosofía socialista. Domenesh.-Educación socialista en España. Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. - La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. H. Jahn.-Roberto Owen. L. Aias.-Proudhon. Buylla.-Saint-Simón. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queralt.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Améila.-Cuentos. La propiedad. J. Reanés.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos: Melid.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Quasé.-Colectivismo y revolución.</p>	<p>Altamira.-Lecturas para obreros. Lafargue.-El materialismo económico. F. Dahn.-La revolución rusa. A 25 céntimos. Devilla.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Misión de controversia en Santander. Froci.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.-La Cooperación. F. Carriero.-Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos: Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de E. Oyuelo. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos: F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aguiar.-Breves estudios biográficos.</p>	<p>Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Lluria.-El medio social y la perfección de la salud. Melid.-Colección de los 10 cuentos (encontrados). F. Carriero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canuto del Primero de Mayo (ídem). I. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenesh.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenesh.-[Nuevo Mundo] (tragedia). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo.</p>	<p>Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenesh.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Melid.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). - La leona (drama en un acto y dos cuadros). - Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). - El día de mañana (comedia en un acto). - El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). A. Silva Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). J. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). César R. González.-Luminaria (comedia en un acto y en prosa). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución.</p>	<p>Melid.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). Francisco Domenesh.-Teatro al rojo (un tomo que contiene «La vencedora», drama en dos actos y tres cuadros; «Roger Bacon», drama en un acto y tres cuadros, y «La doctora», comedia en un acto). A 2 pesetas. Melid.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. A. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 8,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS A 5 céntimos. El Socialismo avanza!-Artística lámina en colores representando á la República Social marchando hacia el porvenir á pesar de las traiciones que oponen la reacción internacional. A 80 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, B. Saint-Simón y Owen. Á 80 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Juan Vera, García Quejido, Mesa Lopez, Diego, Augusto Bebel, Julio Gerdé, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler. Advertencias. 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, concepto de «Colección de diez cuantos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, más obras que las anunciadas en el catálogo.</p>
--	--	---	--	---	--

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

¡NOVEDAD!
LA ZURCIDORA MECANICA
CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección **Zurcir y remendar** medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo.
No debe faltar en NINGUNA familia
Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal ó mutuo. No hay catálogos.
Máximo Schneider
Paseo de Gracia, 97.-BARCELONA

<p>LECTURAS PARA OBREROS La indiferencia en materia política Carlos Marx. 5 céntimos.</p>	<p>LECTURAS PARA OBREROS ¡COMPAÑERO! Gorki. 6 céntimos.</p>	<p>LECTURAS PARA OBREROS Pequeñas verdades A. Melid. 5 céntimos.</p>	<p>LECTURAS PARA OBREROS El 1.º de Mayo A través de las tiempos... E. Dombou. 5 céntimos.</p>
---	---	--	---

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Carbonería cooperativa de los cacheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.
Se garantiza la buena calidad de los productos: Se sirve á domicilio.

MODISTAS
PARA SELLADO DE CINTURILLAS
Y FORROS DE SOMBREROS
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10
CEBALLOS

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.-Tetuán, 20.-Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carriero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnecco, Varela, Gascó, Sanchis Cases, Merodio, Juan A. Melid, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

LEED
Rección Socialista
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos.
El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Retículos de hierro esmaltado.-Tintas para sellar y rotular
Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
ARATADO DE CORREOS 408

LA GUERRA Y LA PATRIA
Se ha puesto á la venta este folleto de actualidad
COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS
Segunda edición, muy ampliada.
32 páginas - 10 céntimos.
PIDASE A LA ADMINISTRACION DE «EL SOCIALISTA»

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (18)

LA GUERRA

FOR SVEVOLOD GARCHINE

18.635, de su puño más hundido que el de los demás y marcado con una larga raya sobre el barniz.
Un comandante y el batallón ocupan el camino. Va al frente el caballo del comandante, un potro bayo, Varvara. Curva el cuello haciendo sonar sus cascotes. El comandante no le monta mas que en los grandes acontecimientos; marcha ordinariamente detrás de su Varvara, con el paso cadencioso de un vaquero soldado de infantería, haciendo ver á los subordinados que vale más que sus superiores; los soldados le guardan esa atención. Conserva siempre su sangre fría; no se ríe jamás ni gracia. Se levanta el primero por la mañana y se acuesta el último. Trata á sus hombres con gran energía, pero con mucha reserva,

no pegándoseles ni voceando sin motivo. Hasta se dice que gracias á él no nos trata peor Wenzel.
Hoy hace calor, pero no tanto como ayer; además, no caminamos por la carretera, sino á lo largo de la vía férrea, por un sendero estrecho: de suerte que muchos van tropezando con la hierba. No hay polvo; de tiempo en tiempo las nubes se condensan y caen algunas gotas. Miramos al cielo y extendemos la mano para ver si llueve. Los mismos remolones de la víspera se envalentonan. No nos falta ya mucho tiempo de camino; 10 verstas más y descansaremos (lo que tanto deseamos) no por espacio de una noche, sino de un día y dos noches. Los soldados, más alegres, cantan; la voz de Fedorov sobresale entre todos. Se oye la célebre canción:
«Y había una batalla en Poltava»
Después de haber cantado cómo «de pronto una miserable bala se introdujo en el sombrero del zar», entonamos una canción sin sentido, pero licenciosa, en boga entre los soldados:
«Yendo Liza al bosque encontró un escarabajo negro, y sucedió...»
Luego venía la canción histórica sobre Pedro el Grande:
«Se pide el zar al Senado»

Después, para concluir, el himno del regimiento:
«Cuando el zar blanco, Alejandro el emperador se acerca: ¡Muchachos! ¡Teneos firmes y mostrad [que sois valientes]! Hicimos la instrucción bien y nos han dado [las gracias...]
El jefe del batallón, el señor Tchernogazov, no dormía, no soñaba, haciéndolo maniobrar, y se quedaba á caballo, sin ocuparse de [nada.]
Y así seguían 50 versos...
-Fedorov, le interrogué yo un día, ¿por qué cantáis esas tonterías sobre Liza?...; y le nombré otras canciones tan insensatas y cónicas que su mismo cinismo no tenía sentido, y no formaba mas que un montón informe de palabras sin coordinación ni ideas.
-Cantamos eso como cantaríamos cualquiera otra cosa, Vladimiro Mikhailovitch; éstas no son canciones, sino un ejercicio para el pecho, y un medio de hacer que caminemos con más gallardía.
Cuando los cantores se fatigan, la música comienza una pieza. Con la marcha ruidosa y alegre se avanza más fácilmente. Todos, aun los más fatigados, recobran el valor, acompañan el paso, conservan la formación y el regimiento parece otro. Me acuerdo de haber andado seis verstas mien-

tras sonaba la música sin sentir fatiga. Pero cuando los músicos dejaban de tocar, la excitación desaparecía y hubiera caído á tierra si no hubiese llegado á tiempo un alto.
Cinco verstas después de este alto se presentó un obstáculo. Seguíamos un largo riachuelo. De un lado se erguían montañas; de otro, el terraplén estrecho y elevado del camino de hierro. Las lluvias recientes habían inundado la llanura, dejando en el camino un aguazal de cerca de 60 metros de largo. El camino de hierro atravesaba este mar y lo detenía como un dique; de suerte que teníamos que pasar por la vía. El guardaaguas dejó pasar al primer batallón, que lo atravesó sin accidente alguno; pero poco después nos detuvo que el tren iba á pasar dentro de cinco minutos y que había que esperar. Nos detuvimos y apenas los fusiles estaban apilados, apareció en un recodo de la vía el general de brigada.
Nuestro general de brigada era, como se suele decir, un bravo general. Nunca le tropezado con mayor obesidad humana, ni en la ópera ni en los coros de las catedrales. Las resonancias de su voz de bajo retumbaban como un trombón; su torso, robusto y grueso,

estaba coronado por una enorme cabeza roja; gastaba patillas grises, y sus cejas, espesas y negras, cubrían unos ojos pequeños y vivos; á caballo era imponente.
Un día de maniobras en el campo de Khozynskoie, en Moscú, dió pruebas de tanta bravura y energía militar, que un viejo burgués, entusiasmado, gritó: «¡Qué gallardo! ¡Así habían de ser todos!...» Desde entonces le quedó el apodo de «Gallardo».
El general soñaba con hechos de armas y llevaba siempre á campaña volúmenes de historia militar. Su conversación preferida, cuando estaba con oficiales, era la crítica de las guerras de Napoleón.
Todo esto lo sabía de oídas, porque raras veces había visto á nuestro general. Iba delante de nosotros durante las etapas en su convoy tirado por una buena «toika», y llegada la noche tomaba alojamiento, donde se quedaba hasta muy entrada la mañana, adelantándonos aún durante el día. La tropa ponía gran atención en el color rojo, más ó menos subido, de su rostro, y en el mayor ó menor enrojecimiento con que nos aturúa, gritando:
-¡Buenos días, Starobelks!
-¡Buenos los tenga su excelencia!

respondían los soldados, y agregaban por lo bajo:
-El «Gallardo» va á beberse otros copitas para disipar la borrachera.
Y el general pasaba algunas veces sin más consecuencias; otras, después de haber sacudido á algún jefe de compañía.
Cuando vió parado á nuestro regimiento saltó de su coche todo lo apresado que se le permitía su gordura. El comandante salió precipitadamente á su encuentro.
-¿Qué hay? ¿Por qué estáis detenidos? ¿Quién ha dado la orden?
-El camino está inundado, vuestra excelencia, y el tren va á pasar por la vía.
-¡El camino inundado! ¡El tren! ¡Tonterías! ¡Estáis enseñando á los soldados á hacerse unos maricas!... Nadie se debe detener sin orden mía. Voy á arrestar.
-¡Excelencia!...
-¡No hay razones que valgan!... El general fijó sus ojos amenazadores, buscando otra víctima.
-¿Qué es eso? ¿Por qué el comandante de la segunda de cazadores está en su puesto? Capitán Wenzel, ced el favor de acercaros.